## LA POBLACION EN EL BRASIL

CARACTERISTICAS.—Se puede decir que hasta el año de 1940, muy poco se conocía acerca de las características cualitativas y cuantitativas de la población del Brasil; sólo a partir de 1940, en que se realiza el censo demográfico y, por otra parte, algunos otros estudios despeja la incógnita sobre este particular.

CRECIMIENTO.—El crecimiento de la población Brasilera en los últimos cien años, es de vital importancia, ya que tiene un aumento aproximadamente de 45'000.000 de habitantes, correspondiendo unos cuatro millones al excedente de inmigraciones sobre emigraciones y el resto está determinado por el elevado crecimiento de la tasa de natalidad sobre el de mortalidad.

Entre los países de América del Sur, Brasil ocupa el primer lugar en cuanto se refiere a población, ya que, el número de habitantes es de unos sesenta millones. De todas las regiones de este país, la parte Sur es la que presenta el más alto porcentaje de crecimiento, lo cual se debe principalmente a la baja tasa de mortalidad y además a las inmigraciones tanto del interior como del exterior.

LA NATALIDAD.—La natalidad ha variado lentamente a través del tiempo, ya que se mantiene oscilando entre los cuarenta y dos a los cuarenta y cuatro por cada mil habitantes. El alto porcentaje de natalidad que se observa en el Brasil, está determinado por una elevada fecundidad femenina, ya que la proporción media anual de criaturas nacidas por cada mil mujeres, considerando la edad fecunda de 15 a 49 años, asciende a 170 o 175.

Debe aclararse que la fecundidad femenina en el Brasil es inferior en el caso de la población urbana que en la rural, ya que el número de niños nacidos vivos por cada mil mujeres en el primer caso, es de 121, y en el caso de la población rural asciende a 202.

LA MORTALIDAD.—Al tratar de la mortalidad, se puede decir, que a pesar de la mejoría del nivel de salud pública, la tasa de mortalidad es aproximadamente de 19 fallecimientos por cada mil habitantes. La mortalidad ocurre principalmente en los recién nacidos, esto se puede demostrar claramente, basándose por ejemplo en datos del año 1957, en que nacieron 2'650.000 niños, de los cuales fallecieron de 370.000 a 400.000 lo que representa un 14% a 15%; esto se debe en su mayor parte a las enfermedades infecciosas, parasitarias, aparato respiratorio y aparato digestivo.

LAS MIGRACIONES.—Otro aspecto que vale la pena anotar, es el que se refiere a las migraciones internacionales. Las inmigraciones del exterior al Brasil en un período de cien años ascienden a cerca de cinco millones, de los cuales se estima que el sesenta por ciento han permanecido en el país y el resto se ha trasladado a su país de origen o hacia otras partes del continente.

Los cinco millones de inmigrantes se encuentran distribuídos así: italianos con un 32,1%; portugueses 30,8%; españoles 12,5%; alemanes 4,8%; japoneses 4,0% y otros el 15,8%.

ESTRUCTURA DE LA POBLACION POR SEXO Y EDAD.— Se divide la población de acuerdo a las siguientes edades: a) de cero a diez y nueve años; b) de veinte a cincuenta y nueve años; c) de sesenta y más años. En la primera categoría el porcentaje de hombres es de un 26,2% con relación a la población total, y el de mujeres 25,6%. En la segunda categoría 21,6% de hombres y 22,0% de mujeres. En la tercera categoría 2,1% de hombres y 2,5% de mujeres.

Como se puede ver, la composición por sexo no varía notablemente entre hombres y mujeres dentro de los grupos considerados, lo cual constituye una excepción, ya que en otros países sucede todo lo contrario. En cuanto a la edad, la población Brasilera presenta su más alto porcentaje en aquella comprendida entre 0 y 19 años, y un bajo porcentaje en la población de más de sesenta años; concluyendo por lo tanto que el Brasil se caracteriza por su juventud, como lo demuestra su valor relativo. Refleja, también que esta elevada proporción de población joven viene a constituir una carga para la economía nacional, ya que la población menor de quince años, necesita como primera cosa la educación y constituye también el grupo que no produce económicamente, ni está en el período de reproducción biológica, pero eso si se puede decir que este grupo viene a ser la reserva humana del futuro.

POBLACION URBANA Y RURAL.—Se puede decir que aproximadamente el sesenta por ciento del total de la población está constituída por la población rural, correspondiendo el resto a la urbana.

De acuerdo con el último censo realizado en 1950, se tiene que habían 1170 centros urbanos, los cuales estaban distribuídos del siguiente modo: tres con población de más de 500.000 habitantes; ocho con población entre los 100.000 a 500.000 habitantes; veinte y dos con población entre 50.001 a 100.000 habitantes y 1137 con población inferior a 50.000 habitantes.

Se debe anotar que de acuerdo a un criterio estrictamente

cuantitativo, se considera como población urbana a aquella con más de dos mil habitantes.

Se deduce con esto que más de la mitad de las aglomeraciones urbanas, está constituída por pequeños centros que van de 2.000 a 5.000 habitantes. Luego después estudios posteriores, adoptaron el siguiente punto de vista, considerar población urbana a aquella que sobrepasa a los 5.000 habitantes, y de acuerdo con esto se obtuvo que las pequeñas aglomeraciones urbanas comprendidas entre los 5.001 a los 10.000 habitantes, alcanzaban a 258, lo cual constituye el 54 por ciento de las 478 que representan el total. El aumento de la población urbana en los últimos diez años, en los distintos estados ha sido el siguiente: en Sao Paulo el 60.14%; Minas Gerais el 57.0%; Río de Janeiro el 77.92%; Río Grande do Sul el 42.28%; Pernambuco el 66.49%...

Este rápido crecimiento está determinado en su mayor parte por el crecimiento vegetativo y además por las migraciones de carácter interno, originadas principalmente de las zonas rurales hacia las ciudades. Esto último tenemos principalmente en el Distrito Federal en donde se presenta el más alto porcentaje.

En general se puede decir que la población urbana ha crecido en los últimos años; esto demuestra su elevada cifra que alcanza a los seis millones. Este aumento se debe en su mayor parte al crecimiento natural de la población con un 53.3%; a las migraciones de carácter interno con un 45.0% y a las migraciones externas con un 1.7%.

Por último al tratar de la población no debemos olvidarnos de hacer un estudio de las llamadas "favelas", las cuales existen en las grandes ciudades brasileras y en donde se refugia la mayor parte de la población pobre, se caracterizan por sus casas colectivas de mal aspecto, construcciones rústicas y se encuentran ubicadas la mayor parte en las principales calles del centro.

El Departamento de Geografía y Estadística realizó un censo de las favelas por el año de 1948 y se llegó a totalizar que vivian en estas favelas unos 138.900 habitantes, de los cuales el 48.7% eran hombres y el 50,3% mujeres. Por otra parte también se llegó a establecer que para este total de favelas existian 35.000 habitantes.

Luego después con el censo de 1950 se tiene que el número de habitantes que viven en las favelas cariocas es de 169.300 o sea que representa el 8% del total de población existente en el Distrito Federal. Se debe anotar que de los 169.300 favelados, le 98.0% son brasileros y el 2.0% extranjeros.

Más del 60% de los habitantes que viven en las favelas del Distrito Federal, provienen de otros estados, y por eso que se puede decir que la migración interior ha tenido mucho que ver en la formación de las favelas.

El problema es muy difícil de solucionar, ya que sería necesario sustituir dichas favelas por un igual número de casas populares que sean adecuadas, pero para ello se necesita recursos económicos y un largo período de tiempo.